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Jahresbericht des Präsidenten 
 
Liebe Gäste, werte Schönrieder:innen 
Geschätzte Mitglieder und Sympathisanten 
 
Wieder ist ein ereignisreiches Jahr vorüber, und wieder kann auf spannende 
Herausforderungen zurückgeblickt werden. Was wir aber nicht vergessen sollten: Wir haben 
ein Privileg, in einem eigentlichen Paradies leben zu können, und dies sollte uns bei den 
momentanen Weltgeschehnissen immer bewusst sein. 
 
Da dies mein letzter Jahresbericht ist, erlaube ich mir, weniger auf das letzte Jahr, sondern 
viel mehr auf die letzten 11 Jahre zurück zu blicken, in denen ich der Dorforganisation 
Schönried vorstehen durfte. Gleichzeitig werde ich aber auch einige Gedanken zur Zukunft 
machen. Um es gleich vorweg zu nehmen: Es war eine spannende, intensive, aber auch 
herausfordernde Zeit. In erster Linie war es aber immer ein Super Team, bei welchem ich 
mitwirken durfte. An dieser Stelle ein grosses Dankeschön an alle meine «Mitstreiter». 
Aus Sicht der Dorforganisation war das vergangene Jahr nichts Spektakuläres. 

 
 
 
 
 
 
 
 
Als besonderer Moment möchte ich aber die Eröffnung 
des neuen Spielplatzes am Promenadenweg erwähnen. 
Die vielen positiven Rückmeldungen von Gästen und 
Einheimischen bezeugen, dass hier tolle Arbeit geleistet 
wurde. Es ist eine wichtige Ergänzung zur 
Attraktivitätssteigerung im Angebot für Familien. Ganz 
herzlichen Dank an Mike Haldi, welcher als Projektleiter 
die Verantwortung hatte. Aber auch allen anderen 
Beteiligten und Sponsoren.  
 
 
 
 
 
 
 

Leider muss aber auch festgehalten werden, dass verschiedene Themen immer wieder 
diskutiert wurden, aber wenig und nicht viel Umgesetzt werden konnte. Dies wurde mir 
wieder richtig bewusst, als ich Protokolle von früheren Sitzungen durchgelesen habe. Als 
Beispiel zitiere ich aus meinem ersten Jahresbericht (2013/14) zum Thema Ortsdurchfahrt 
Schönried: «Langsam aber sicher tut sich auch mit der Aufarbeitung des Themas 
Verkehrssituation Schönried etwas. Die Gemeinde Saanen hat eine Arbeitsgruppe, 
bestehend aus Vertretern der verschiedenen Anspruchsgruppen zusammengestellt und wird 
das Thema ganzheitlich angehen. Hoffen wir, dass die nötige Dynamik vorhanden ist, um 
möglichst rasch vorwärts zu kommen.» Zehn Jahre später: Meine Hoffnung nach der nötigen  
  



Dynamik hat sich leider auch hier nicht erfüllt. Ich bin aber überzeugt, dass eine einmalige 
Chance besteht und genutzt werden muss, um Schönried auch als Aufenthalts-, 
Begegnungs- und Wohnort attraktiver zu machen. Voraussetzung dazu ist einerseits eine 
Gesamtsicht über das ganze Dorf zu machen und anderseits eine Entwicklungsstrategie 
proaktiv anzugehen. Es ist bei diesem Thema nicht anders als bei anderen: Wenn es um 
Veränderungen geht, haben erstaunlich viele Leute grosse Mühe damit. Eigeninteressen 
werden immer wieder vorgerückt und gewisse egoistische Züge unverkennbar. 
 
Dies ist nicht anders beim Thema, welches uns wohl zukünftig am meisten Beschäftigen 
dürfte. Es ist Januar, während ich den Jahresbericht schreibe, sind aussen Temperaturen 
von über 10°C. Und dies bereits seit einigen Tagen! Was früher eine Ausnahme war, wird 
vermehrt zur Normalität. Aber was bedeutet diese Klimaerwärmung für uns und was können 
wir dagegen tun? Touristisch und volkswirtschaftlich können die Bergregionen von dieser 
Veränderung natürlich auch profitieren. Im Sommer wollen «Unterländer» diesen teilweise 
unangenehm hohen Temperaturen entfliehen und kommen zu uns in die Berge. Für uns 
bedeutet dies aber auch vermehrt z.B. Wasserknappheit im Sommer und immer grössere 
Herausforderungen im Winter. Die Schneesicherheit wird immer schwieriger zu 
gewährleisten sein und das Bereitstellen der nötigen Infrastruktur zu einer finanziellen 
Herkulessaufgabe. Dazu kommt die totale Abhängigkeit bei der Energiebeschaffung mit den 
entsprechenden Risiken. 

 
Für mich war denn auch klar, dass unsere Region mit dem Projekt «Solsarine» ein kleines 
positives Zeichen setzen könnte. Nachhaltige, erneuerbare Energie regional produzieren 
und einen grossen Anteil an Wertschöpfung in der Region halten! Eigentlich ein Glücksfall 
für das Saanenland, dachte ich zumindest. Dass dies Kompromisse verschiedener 
Leistungsträger voraussetzt, war natürlich Voraussetzung dafür. Leider hat dies die Mehrheit 
der Gemeindebürger anders beurteilt. Erstaunt und gleichzeitig irritiert hat mich aber das 
Verhalten verschiedener Gruppierungen bei diesem Thema. Anfänglich positive 
Zustimmungen wurden plötzlich gekippt. Für mich unerklärlich und nicht nachvollziehbar. 
  



Nun, ich habe meine Konsequenzen gezogen und bin gespannt, wie wir die Energiestrategie 
umsetzen wollen. Es ist zwingend, dass wir diesem Thema die nötige Wichtigkeit geben und 
uns bewusst sind, dass wir alle in der Verantwortung stehen! 
Da passt meine alljährliche und immer gleich lautende Aussage bestens: 
«Es gibt noch viel zu tun, packen wir es an»! 

 
Nun danke ich allen, welche sich Tagtäglich für die Destination einsetzen. Dem Vorstand 
unter neuer Führung wünsche ich in Zukunft die nötige Unterstützung der verschiedenen 
«Partnern» und natürlich auch aus der Bevölkerung. Uns allen wünsche ich noch hoffentlich 
viele tolle Wintertage, einen schönen Sommer und hoffentlich viele tolle Begegnungen «u 
blibet gsund u zwäg»! 
 
Rolf Schwenter, Präsident Dorforganisation Schönried 
 
  



Protokoll der Dorfversammlung 
 
Donnerstag, 06.04.2023 
Hotel ERMITAGE 
20:00 Uhr 
 
Anwesend: Dorfvorstand: Rolf Schwenter (Präsident), Laura Riedi, Cornelia Frautschi, 
Michel Dieckmann, Matthias Reichenbach, Johny Wyssmüller, Christine Schopfer, Fabrice 
Thormann, Joe Bürki, Olivia Schwenter (Sekretärin) 
71 Mitglieder und 44 Nichtmitglieder Total: 115 
 
Entschuldigt: Peter & Eleonora König, Werner & Antoinette Jakob-Stämpfli, Hugo Maurer, 
Martin & Silvia Zürcher, Tobias Bichsel, Gabi & Thomas Thoenen, Walter & Barbara Matti, 
Jürg & Caroline Schwenter, Ernst Frautschi 
 
Traktanden: 

1. Begrüssung 
2. Protokoll der letzten Dorfversammlung vom 16. Februar 2022 
3. Jahresbericht 
4. Jahresrechnung/ Budget 
5. Festlegen der Mitgliederbeiträge 
6. Entlastung des Vorstandes 
7. Mutationen 
8. Wahlen Vorstand 
9. Ehrungen für besondere Leistungen von Schönriedern in Kultur, Beruf und Sport 
10. Informationen 
11. Verschiedenes 

Anschliessend an die ordentlichen Traktanden: 

• Projekt Neubau / Ersatzbau Horneggli/Hornberg 

• Projekt Zukunft Rellerli 

• Sanierung Ortsdurchfahrt Schönried 
 

1. Begrüssung 
Der Präsident der Dorforganisation Schönried, Rolf Schwenter, freut sich über das sehr 
zahlreiche Erscheinen und begrüsst alle Anwesenden zur Dorfversammlung im Hotel 
Ermitage und dankt für das Gastrecht. Begrüsst wird auch die Presse, vom Berner 
Oberländer und dem Anzeiger von Saanen. 
An der diesjährigen Dorfversammlung werden die gewöhnlichen Themen durchgenommen. 
Besonders erwähnen möchte jedoch Rolf die Ehrungen, mit welchen der Vorstand seine 
Anerkennung an die Leistungen der Sportler, Musiker oder im Job zeigen möchte. 
 

Vorstandsmitglieder werden vorgestellt. 
Rolf Schwenter, Präsident 
Cornelia Frautschi, Langlaufexpertin 
Christine Schopfer, Wirtin Moosbar 
Laura Riedi, Langlaufexpertin und Angebote für Familien 
Michel Dieckmann, Technik 
Johny Wyssmüller, Bikeexperte und Wirt Kuhstall 
Matthias Reichenbach, Landwirt und Curlingexperte 
Olivia Schwenter, Sekretärin (Tourismusbüro / Postagentur) 
 

Die Versammlung gedenkt im Stillen den verstorbenen Mitgliedern.  



2. Protokoll der letzten Dorfversammlung vom 16. Februar 2022 
Das Protokoll der letzten nicht physischen Dorfversammlung wurde mit der Einladung 
verschickt. Von Seiten Versammlung kommen keine Einwände und das Protokoll wird 
einstimmig genehmigt. 

 
3. Jahresbericht 

Ebenfalls wurde der Jahresbericht mit der Einladung versendet. Rolf erwähnt folgende 
Punkte aus diesem Jahresbericht. Das Thema Biker und Wanderer auf einem Weg, ist ja 
schon seit längerer Zeit immer wieder Thema. Am Wandergipfel, welcher in der Destination 
Gstaad stattgefunden hatte, war dies auch Thema, da es in der ganzen Schweiz diese 
Herausforderungen gibt. Obwohl der Kanton Bern eine Entflechtung wünscht, streben wir in 
der Region weiterhin das Zusammenleben auf einem Weg an. Dies hat auch der Grund, da 
es kaum möglich ist, zusätzliche Wege für Biker zu realisieren. 
 

Der 1. August auf dem Spielplatz beim Panoramaweg war sehr gut besucht, dies hat den 
Vorstand sehr gefreut. Es war die erste Durchführung, an welcher wir bewusst auf das 
Feuerwerk verzichtet haben. Als Ersatz wollten wir Himmelslaternen steigen lassen, jedoch 
hat uns die Trockenheit und das damit verbundene Feuerverbot dies verunmöglicht. 
Jetzt zum Winter, der schon im Dezember sehr harzig angefangen hat und dies leider bis 
Ende Saison nicht geändert hat. Die Gäste waren jedoch immer sehr zufrieden, dies 
unteranderem auch, da die Skipisten wie auch Langlaufloipen stehts in einem top Zustand 
waren. Einen grossen Dank an die Bergbahnen Destination Gstaad AG, sowie Gstaad 
Saanenland Tourismus für die super Arbeit. 
Ein grosser Dank geht ebenfalls an die Organisatoren sowie Helfer, welche eine 
sensationelle Arbeit geleistet haben, damit das Raiffeisen Trophy XCX Langlauf Cross 
Rennen bei top Verhältnissen durchgeführt werden konnten. 
Der Jahresbericht wird ohne Wortmeldungen einstimmig genehmigt. 

 
4. Jahresrechnung/ Budget 

Auch die Jahresrechnung und das Budget haben alle Mitglieder erhalten. Bei den meisten 
Punkten gab es keine ausserordentlichen Veränderungen gegenüber den vorherigen 
Jahren. Einzig erwähnt Rolf, dass bei den Beiträgen und Spenden die CHF 20'000.- welche 
im letzten Jahr für den Spielplatz budgetiert waren, auf das Jahr 2023 verschoben wurde, da 
es Verzögerungen bei der Umsetzung gegeben hat. 
Die Jahresrechnung sowie das Budget werden ohne Wortmeldungen einstimmig genehmigt. 

 
5. Festlegen der Mitgliederbeiträge 

Rolf erwähnt, dass Anträge für Änderungen der Mitgliederbeiträge nur an der 
Hauptversammlung von Gstaad Saanenland Tourismus gemacht werden können. Der 
Vorstand sieht jedoch aktuell keinen Grund diese Beträge anzupassen, auch von den 
Anwesenden kommen keine Einwände. 
Somit werden die Mitgliederbeiträge einstimmig genehmigt. 

 
6. Entlastung des Vorstandes 

Damit der Vorstand weiterhin ihren stehts motivierten Einsatz erbringen können, wird die 
Entlastung des Vorstandes einstimmig genehmigt.  

 
7. Mutationen 

Eintritte: Fabrice Thormann, Skischulleiter Schönried / Joe Bürki, Marketingfachmann 
Schönried / Ursula Aeberhard & Adrian Kaufhold / Frischknecht AG, Denis Neza / 
Spanndecke ARTS Schweiz GmbH 
Die Neumitglieder werden mit einem Applaus willkommen geheissen. 



 
Verstorben: Martin Schweizer, Jayques Pencherek, Vreni Röthlisberger-Kübli, Martha 
Dätwyler, Niklaus Burri, Richard Schäfer, Sämi Matti 
 

Austritte: Giovanni Theodoli-Braschi, Carlo Bommes, Andreas Aellen-Heeremans, 
Erbengemeinschaft Jürg Staempfli, Ueli Matti, Armin Girschweiler, Walter und Barbara Matti 
(neu in Dorforganisation Saanen) 

 
8. Wahlen Vorstand 

Demission:   Cornelia Frautschi 
Vorschlag Vorstand: Fabrice Thormann, Skischulleiter Schönried 

Joe Bürki, Marketingfachmann Schönried 
 

Joe Bürki stellt sich kurz vor, er ist nicht ursprünglich aus der Region, lebt jedoch schon viele 
Jahre hier und seit 2 ½ Jahren in Schönried am Birkheimweg. Er war ursprünglich 
Primarlehrer hat sich jedoch zum Marketingfachmann umgeschult und ist mit seinem 
Geschäft selbständig. Fabrice Thormann ist aktuell in Davos als Experte für die 
Skilehrerausbildung und kann aus diesem Grund nicht anwesend sein. Er ist Skischulleiter 
der Skischule Schönried. 
Fabrice sowie Joe werden mit einem grossen Applaus in den Vorstand gewählt. 

 
9. Ehrungen für besondere Leistungen von Schönriedern in Kultur, Beruf und Sport 

Uns ist es wichtig, dass die hervorragenden Leistungen in Kultur, Beruf und Sport der 
Schönrieder gewürdigt werden. Jedoch ist es jedes Jahr schwierig, dass wir an alle Denken. 
Somit sind wir immer dankbar auf Inputs von der Bevölkerung, dass niemand vergessen 
geht. 
Ehrungen: 
Brass Band Berner Oberland Junioren; Nicolas von Siebenthal, Lionel von Grünigen, Sascha 
Gyger 
Brass Band Berner Oberland; Samuel Gyger, Remo von Siebenthal & Veronique Gyger 
Martin Kriegner, Alp Grubenberg; Schweizer Alpkäsemeisterschaft 3. Rang Hobelkäse 
Tobia Ciarulli; Teammanager der Koch Nationalmannschaft als Doppelweltmeister in 
Luxenburg 
Pascal Matti, Team Zug; 3. Rang Curling CH-Meisterschaften Junioren 
Sue Piller, Skiclub Schönried; 4 Podestplätze an CH-Meisterschaften Junioren 
Chiara Lanz, Skiclub Schönried, 3. Rang an CH-Meisterschaften Junioren 
Youness Allthaus; U20 Schweizermeister mit dem Team Vallais 
Björn Schär und Michel Hediger, Als Dank für die Organisation des Ride on Music 
 

Zum Schluss wird Cornelia Frautschi aus dem Vorstand verabschiedet. Sie war von 2011 bis 
2023 im Vorstand und hat ihr grosses Knowhow rund um den Langlaufsport stehts 
eingebracht, Danke Cornelia. 

 
10. Informationen 

Spielplatz beim Promenadenweg 
Mike Haldi präsentiert kurz das Projekt Spielplatz beim Promenadenweg. 
Dieses Projekt wird von diversen Organisationen, unteranderem von der Dorforganisation 
Schönried, unterstütz. Der ganze Spielplatz wird neu gestaltet, jedoch wird das Holz der 
bestehenden Konstruktion recycelt. Wenn alles gut läuft, wird der Spielplatz am 1. August 
2023 eröffnet. 
  



Hotelzone AlpinNova 
Die Gemeinde hat gemerkt, dass die Problematik mit den Hotelzonen, welche nicht für 
Hotels genutzt werden, nicht nur in Schönried das Problem ist. Der Gemeinderat und die 
Bau- und Planungskommission hat sich diesem Thema angenommen und wird zu 
gegebener Zeit informieren. 

Hubelstrasse 
Nach dem Bundesgerichtsentscheid wurde klar, dass das Projekt überdimensioniert war. Im 
Auftrag der Gemeinde plant ein Ingenieurbüro ein neues Projekt mit Ausweichstellen und 
prüft punktuelle Strassenverbreiterungen. 

Waldmattenstrasse 
Da in der Waldmattenstrasse häufig mit überhöhter Geschwindigkeit gefahren wird, wollten 
wir von der Dorforganisation Verkehrsberuhigungsmassnahmen, wie beispielsweise ein fixer 
Smiley. Die Gemeinde hat die Situation intern analysiert und sie sind zum Schluss 
gekommen, dass ab Frühling vermehrt das Messgerät mit Smiley-Funktion aufgestellt wird. 
 
11. Verschiedenes 
Unter Verschiedenes gibt es seitens Anwesenden keine Wortmeldung. 
 
 
Anschliessend an die ordentlichen Traktanden: 
 
Projekt Neubau / Ersatzbau Horneggli / Hornberg 
Matthias In-Albon präsentiert das Projekt mit Unterstützung von Jannik Sager und einem 
interessanten 3D Model. Diese Visualisierung hilft den Anwesenden, das Projekt und die 
Linienführungen besser zu verstehen. 
 
Projekt Zukunft Rellerli 
Heinz Welten informiert die Anwesenden im Namen von den Freunde des Rellerli über das 
Projekt der neuen Gondelbahn aufs Rellerli. Die 10er Gondel wird als einer der ruhigsten 
Bahnen geplant, sowie behindertengerecht und mit Velotransport sein. 
 
Sanierung Ortsdurchfahrt Schönried 
Rolf Schwenter orientiert über den aktuellen Stand der Ortsdurchfahrt. Wichtig ist, dass die 
Sicherheit sowie die Aufenthaltsqualität für die Einheimischen und Gäste verbessert wird. 
 
Ende der Sitzung: 22:15 
 
 
  



Erfolgsrechnung & Bilanz  
 

Erfolgsrechnung per   Rechnung Rechnung  Budget 

31.12.2023  2021/22 2023  2024 

      

Ertrag   
   

30’413.02  
   

27’546.52    
   

29’000.00  
      

Mitgliederbeiträge     19’875.00     19’550.00      20’000.00  

Diverse Einnahmen       1’522.75       1’038.07        1’000.00  

Beitrag für Blumen       4’000.00       4’000.00        4’000.00  

Ertrag XCX Loipe       5’015.27       2’958.45        4’000.00  

      

Aufwand   
   

26’574.17     41’436.08    
   

34’000.00  
      

Anlässe/Veranstaltungen       6’705.90       4’668.66        5’000.00  

Ortsschmuck       5’735.28       4’831.21        5’000.00  

Ortsversammlung/-vorstand       1’464.34       6’154.32        5’000.00  

Aufwand XCX Loipe       5’133.65       4’589.40        5’000.00  

Infrastrukturen      18’570.10        2’000.00  

Werbung           542.39        1’000.00  

Beiträge & Spenden       7’535.00       2’080.00      10’000.00  

Stammgäste                  -                    -       

Diverse Aufwendungen                  -                    -          1’000.00  

      

Ergebnis       3’838.85    -13’889.56       -5’000.00  

      
     

Ergänzungen zum Budget 2024      

Beiträge & Spenden      

Platzkonzert  1'200.00     

Ehrungen 1'500.00     

Ski Club JO Förderung 6'000.00     

Verschiedenes 1'300.00     

Total 10'000.00     

      
      

Bilanz per 31.12.2023      

      
Aktiven   92’878.00    
      
Debitoren GST  92’878.00    

Passiven   
   

92’878.00     
      
Gewinnvortrag 2021/22  106’767.56    
Ergebnis 2023  -13’889.56    

 



 

 



 


